

GAZETA DE VALENCIA

DEL VIERNES 6. DE ENERO DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Exposicion final del Ministro de Estado de su Santidad el Emi-
nentísimo Cardenal Gabrieli al Caballero Aldini, Encargado
de Negocios del Reyno de Italia (*).*

Habiendo recibido su Santidad la dolorosa notificacion de la reunion que acaba de hacerse al Reyno de Italia de sus quatro Provincias de Urbino, Macerata, Ancona y Camerino; en medio la amargura y dolor que le causa este riguroso tratamiento, me encarga, como su Pro-Secretario de Estado, que haga á V. S. I. la franca y sencilla declaracion siguiente.

Su Santidad ha visto con la mayor angustia, que las poderosas y concluyentes razones insertas en la nota del 19 de Abril, dirigidas al Encargado de negocios Mr. Lefevre, no han sido obstáculo para que S. M. I. y R. pusiera en execucion sus amenazas. Ha visto con no menos dolor que este poderoso Monarca, en cuya mano ha colocado al pie de los altares el cetro y la vara de la justicia, ha menospreciado toda especie de derechos, para hacerle sufrir un nuevo espolio de la mejor parte de los Estados que le quedaban.

Péro sobre todo considérese cuál habrá sido el asombro de

(*). Aunque esta pieza es mas extensa que lo que nos permiten las estrechas márgenes de este Periódico, creemos de nuestra obligacion el publicarla, para no defraudar al Público de una parte muy esencial de la historia de estos dias de calamidad, y añadir algunas sombras al quadro de la tiranía, para que resalte mas á los ojos del universo.

su Santidad, al ver un decreto firmado un día antes que la Nota de Mr. Champagny; de suerte, que antes de que este Ministro hubiese renovado sus proposiciones, ni recibido contestacion, estaba ya decidida la usurpacion de estas tres Provincias.

Este asombro de su Santidad ha tomado un mayor incremento, al ver que daba como por causa legítima de esta usurpacion *el haberse siempre negado á hacer la guerra á ^{la} Italia*, y á aliarse con los *Reyes de Nápoles y de Italia*; que á su Santidad no habia cesado de hacer presente, que su carácter sagrado de Ministro de paz (pues el Dios á quien representa en la tierra, es un Dios de paz); que su calidad de Gefe de la Religion, de Pastor universal, y de Padre comun de todos los fieles; que las leyes sacrosantas de la justicia, de las quales (como representante de un Dios de quien dimanar) debe ser el guardian y el vengador, no le permitian entrar en un sistema de guerra permanente, y mucho menos aun el declararla sin motivo alguno al Gobierno inglés, de quien no ha recibido la mas leve ofensa. Por lo mismo el Santo Padre pedia á S. M. reflexionase, que no teniendo ni pudiendo tener enemigos, porque es Vicario de Jesucristo, que vino al mundo para destruir las enemistades, y no para fomentarlas, no podia en manera alguna empeñarse, tanto él como sus sucesores, en una guerra perpetua, como queria el Emperador, por agravios ó motivos ajenos.

Su Santidad habia hecho presentes los males incalculables que resultarian á la Religion, si entrase en un sistema de confederacion perpetua; y que no podia, sin faltar á su honor, sin atraerse el odio universal, y sin abandonar sus sagrados deberes, y su propia conciencia, exponerse por la liga propuesta á ser el enemigo de qualquiera Soberano, aunque fuese Católico, y verse precisado á hacerle la guerra. Sin embargo de todas las representaciones y razones con tanta frecuencia expuestas á S. M. con dulzura paternal, no han producido efecto alguno.

Se ha pretendido justificar este procedimiento con un otro pretexto, alegando por segundo motivo, que lo han impulsado, el que los intereses de ambos reynos y exércitos de Italia y de Nápoles, exigian que su comunicacion no fuese interrumpida por una Potencia enemiga.

Si esto se debe entender por la Inglaterra, la historia misma de mas de dos siglos á esta parte demuestra la falsedad de este motivo especioso. Los Monarcas Católicos de España, y de la Casa de Austria, desde el Emperador Carlos Quinto hasta Carlos Segundo, poseyeron el Reyno de Nápoles y el Ducado de Milan, que forman en el dia la parte principal del Reyno de Italia, y jamás se han acordado aquellos Monarcas de que sus intereses se hallaran comprometidos en esta parte, ni jamás han experimentado este supuesto obstáculo á la comunicacion de sus exércitos.

Ellos han estado muchas veces en guerra contra la Gran Bretaña, y aun muchas mas veces con la Francia, y jamás han recelado un desembarco intermedio en los Estados Pontificios, ni menos han pretendido obligar al Santo Padre en aquellos tiempos á confederarse ni aliarse con ellos, ó á despojarles de sus posesiones si se resistian.

Se continuará.

Murcia 31. de Diciembre.

Se alistan en las Andalucías sin excepcion de personas todos los mozos y casados sin hijos. Lo mismo hacen todas las Provincias, para estar prevenidas en el caso de una invasion, y tener con que defenderse, entre tanto que las tropas que hay en los Exércitos pelean por la causa comun de la Nacion.

Se van conduciendo á Cádiz, para su mejor custodia, todos los prisioneros franceses que habia repartidos en varios pueblos de Andalucía. A su paso por Lebrija se alborotó el pueblo, é hirió á varios, porque un Oficial hirió á un paisano, padre de un muchacho que iba por la calle cantando unas coplas contra Napoleon, y viendo que maltrataba á su hijo, salió á su defensa. Este hecho produjo una conmocion en todos los habitantes, y ocasionó el efecto que va dicho.

El Ilmo. Señor Obispo de esta Diócesis dice al Excmo. Señor Marqués de Villafranca y los Velez, Presidente de esta Suprema Junta, con fecha de 28. del corriente, lo que sigue.

Excmo. Señor: conociendo la necesidad de muchos pobres

jornaleros, especialmente en estos dias festivos, en los que regularmente les falta el trabajo, les habia hecho avisar, para que de mi granero se les librasen algunas pequeñas porciones de trigo. Pero habiéndolo entendido el Pueblo, aclamaron pidiendo, que seria mejor aplicarlo para la subsistencia del Ejército; y siendo justo condescender con una pretension tan racional, he mandado librar de mi granero 1000. fanegas de trigo; las 900. á disposicion de esa Suprema Junta, y las 100. restantes, con otros 3. mil reales, que ya tengo entregados, para el socorro de los heridos y enfermos de este Reyno, que se hallen en el Hospital de Zaragoza, sobre lo que ha excitado mi caridad el Excmo. Señor D. Joseph de Palafox y Melci: y pudiendo convenir que se haga notorio al Público, he de merecer á la atencion de V. E. que se anuncie por carteles, si lo tuviese por conveniente. &c.

Como Madrid es el punto de vista adonde se dirigen todos los cuidados de la Nacion: como la entrada de los Franceses en esta Capital se ve contestada por las relaciones de varios, aunque siempre con variacion en los datos y circunstancias con que se asegura, y por los papeles públicos escritos por los Escritores miserables vendidos al enemigo; se deduce, que no hay ya duda en la ocupacion de la Capital, que deben abandonar muy pronto por necesidad. Por personas destinadas desde estas Provincias á observar al enemigo, se sabe, que los Franceses en diferentes quadrillas, han estado robando y saqueando varios pueblos de las inmediaciones y cercanías de la Metrópoli; pero que han sufrido muchos descalabros en estas correrías.

Acometieron por quatro veces á Villacañas, y otras tantas fueron rechazados por los mismos vecinos, armados con hoces y chuzos, puestos en palos de dos varas, tapiando las bocacalles hasta con carros, sacando sus mugeres, hijos y alhajas, quedando solo los hombres para la defensa, y jurando derramar hasta la última gota de sangre.

Entre Carrascosa y Velez se encontraron nuestras avanzadas con las enemigas, y las pusieron en fuga, quedando en nuestro poder 30. caballos, 2. carros cargados de gallinas,

una gran porción de vituallas , y 7. Franceses muertos.

En la Solana entró una avanzada de 150. Franceses , que iban con el designio de llevarse la juventud atada , y fueron rechazados completamente , quedando muertos muchos de ellos; y se preparan con la mayor actividad , para el caso que intenten una nueva embestida.

Se sabe , que en Despeñaperros hay mas de 20. mil hombres , que manda en Gefe el Señor Marqués del Palacio : que en el Puente de Alcaraz en Extremadura hay otros tantos , dispuestos á defender aquellos puntos , y á acercarse quando sea oportuno á conseguir la libertad de Madrid : que una division de 3. mil infantes , y 600. caballos , con un crecido número de paisanos , venian marchando por Valdepeñas y Santa Cruz de Mudela , para libertar la Mancha del robo y del saqueo.

Últimamente contestan todos , que los Franceses de Madrid se hallan faltos de víveres , y muy descontentos , porque les ha faltado el parte del General que dirige todas sus operaciones , sospechándose que hay Ejército que tiene interceptada la comunicacion , que es la mayor de todas las necesidades para un Ejército situado en una posicion tan peligrosa y aventurada ; y que así en el Retiro , como en el Pardo , puntos de su mayor fortificacion , juntaban quantos carros y mulas podian haber á la fuerza , como que se preparan para alguna retirada , que no puede menos de ser muy consiguiente por tantos motivos.

CATALUÑA.

Manresa 24. de Diciembre.

En el campamento de Casa Masana no hay novedad ; pero es tanta la gente armada que á porfia acude de todas partes con tan nunca visto entusiasmo , que dentro de muy poco se formará un Ejército formidable , que hará conocer al enemigo , que los Somatenes catalanes aun conservan el valor que manifestaron el 6. de Junio ; protegidos de nuestra Santísima Madre la Virgen María de Monserrate , moradora de aquellas montañas.

Hallándose el 23. del corriente en Cervera el Excmo. Señor General Lord Doile , recibió por medio de un Edecán del

Excmo. Señor Marqués de Lazan , el agradable aviso de haber hecho 400. prisioneros franceses , apresado sobre 100. bueyes , y una crecida porcion de ganado cabrío y lanar que conducian á Barcelona , con un copioso número de carros de municiones y pertrechos de guerra : y enterado S. E. de que los Franceses habian penetrado hasta Abrera , envió el Señor Mayor Grey , inglés , sugeto de su mayor confianza al campamento de Casa Masana , al efecto de fortificar mas aquel interesante punto , donde llegó antes de ayer 24. Lo que ha comunicado á esta ilustre Junta.

El Comandante de Casa Masana , Señor Canónigo Montaña , avisa , que en aquel punto no ocurre novedad particular , y que se presenta mucha gente.

Desde antes de ayer á la una de la madrugada , que se tuvo noticia de que los Franceses se dirigian hácia Esparraguera , y se levantó Somaten : es tanta la gente que continuamente se va reuniendo en el campamento de Casa Masana , de los Corregimientos de Manresa , Cervera y Lérida , á mas de las tropas que de continuo llegan , que forman un Ejército formidable de muchos millares de hombres valerosos , y resueltos á sacrificarse antes que permitir dexarse subyugar del enemigo , y cada instante se refuerza con Miqueletes de los mismos Corregimientos , que vienen á defender su patrio suelo.

Noticias de Gerona desde el 15. hasta el 21. de Diciembre.

Escribe un sugeto que sigue la division del Excmo. Señor Marqués de Lazan desde Riudarenas , con fecha de 16. lo siguiente.

En todo el camino se van matando muchos Franceses , y haciendo prisioneros : los desertores se presentan continuamente. Esta tarde parte la division á Hostalrich. Los Somatenes de este pueblo mataron 3. Franceses , é hicieron prisioneros los restantes hasta 18. Entre desertores y prisioneros van ya 220. y como 100. vacas.

Antes de anoche se observaron desde las alturas de los Ángeles muchos fuegos , que llegaban á las Mallorquinas ; y continuaban con direccion al camino que llevan los enemigos des-

de que salieron de la Bisbal. Un Cuerpo considerable se situó la misma noche en la Villa de Llagostera, cuyas avanzadas aparentaban inclinarse por el camino antiguo que pasa por Hostalrich. Y segun avisa un testigo ocular y de carácter, el Ejército enemigo se compone de 10. mil hombres, con la competente caballería. Su retaguardia evacuó ayer á las 9. de la mañana dicha Villa, y la vanguardia durmió la misma noche en Vidreras. Parece que los enemigos van dexando por el camino los carruages grandes, tomando en su lugar acémilas y carros pequeños del pais. Tambien resultan de su desesperada expedicion muchos desertores y prisioneros que continuamente llegan á esta Ciudad: siendo muy notable, que unos pocos paisanos, sin mas armas que palos y piedras, han quitado los fusiles y hecho prisioneros á 75. Franceses en los pueblos de Rupiá, la Bisbal y Vulpellach, entre los que han quedado dos heridos en la ermita de los Ángeles. Sin duda por temor á los mismos, han retirado los enemigos al castillo de San Fernando la artillería que habian dexado en las inmediaciones de la ermita de Santa Ana.

Segun las noticias que esta I. Junta ha tenido de la de Vich, el Señor Duhesme ha despedido 108. Miqueletes que tenia prisioneros: no indica mucha abundancia de provisiones de boca el desasimiento de tales prisioneros, y de tantas gentes como libremente salen de aquella Plaza.

Anoche entraron en esta Ciudad 73. desertores italianos, y 5. prisioneros franceses, que envió el Excmo. Señor Marqués de Lazan.

Dicho Señor dirige á esta ilustre Junta el siguiente escrito desde su Quartel general de Hostalrich.

»El Teniente Coronel D. Pablo Miranda me entregó la carta de V. S. en que parece ha anunciado los sentimientos de que con tanta conformidad estamos poseidos esa Junta y yo. *La desgraciada accion de Granollers, y la situacion poco ventajosa* en que la noticia cogió á mis tropas, que iban en seguimiento del enemigo, me obligaron á retroceder á esta Plaza, con el doble objeto de atender á la importante defensa de esa. Bien fortificado en ella, y tomando, como lo estoy haciendo, posiciones ventajosas, para que se crucen los fuegos en los pa-

sos precisos, espero quedará bien cubierta esa Plaza, al paso que se consiga derrotar al enemigo. Pero sin embargo, como todos los accidentes de la guerra no son fáciles de prever, y podría suceder, que á pesar de todo, la intrepidez del enemigo le hiciese adelantar su camino, y atacar á esa Ciudad, es preciso que esté V. S. prevenido para resistir el primer ataque, pues estaré yo á la vista de todo, é inmediatamente me trasladaré á esa, ó donde sea mas útil á su defensa. Para esto es preciso que esa Ciudad conserve aquel valor y fortaleza de ánimo con que se ha sabido defender del enemigo, haciendo inmortal su nombre; y yo que la debo tanta confianza y atencion, y la miro con particular predilección, por su semejanza en la fidelidad y patriotismo con la Capital de Aragon, de que me glorío ser hijo y defensor, corresponderé á aquella, defendiéndola hasta el último extremo, que no creo llegue, atendido el valor de mis tropas, y el de esos leales habitantes, á quienes lo hará V. S. entender así: esperando contribuirá en gran parte la energía y actividad de las providencias de V. S. que en estas circunstancias mas que nunca deben doblarse; y sobre todo el auxilio del Todopoderoso, que tan religiosamente implora V. S. en las rogativas generales que ha dispuesto por el bien de estas armas: lo que debemos confiar se dignará dispensarnos, atendida la justa y santa causa que defendemos.

Valencia 6. de Enero.

Los sucesos ocurridos en el escaso término de seis meses hasta el Enero de 1809. presentan á la posteridad un período en que la imaginacion mas vasta debe perderse ó fatigarse para abarcar unos hechos, la mayor parte nuevos y extraordinarios en las grandes crisis de las Naciones. Admirarán un Pueblo valiente y virtuoso, capaz de adquirirse una Patria por la entereza é inmutabilidad de sus principios, de instituirse un Gobierno modificado, segun sus necesidades y sus circunstancias, y de crear todos los recursos necesarios para combatir y rechazar una fuerza enorme, cuyos elementos revolucionarios han sido combinados y puestos en accion por un Déspota, que hizo sentir antes á la mayor parte del continente, como el genio de la calamidad, todos los males que habia probado la

Francia puesta en manos de sus tiranos Demogógicos, y confiada á los Clubs de fanáticos y ateístas. No siendo menos venturosa baxo las formas de una Monarquía tan revolucionaria por afuera, como lo fue por dentro la República, persigue á todos los grandes Pueblos, capaces de vengar tantos ultrages hechos á la especie humana. La España por su posicion, y el vigor de unos principios que ha conservado en medio de una administracion tan débil como depravada, solo deseaba desembarazarse de las travas de la subordinacion y del respeto, para señalarse como la primera de los vengadores. Una porcion de crímenes han dado todo el calor necesario á estos deseos, y Bonaparte mismo, por un principio poco comun á los grandes malvados de su clase, ha removido todos los obstáculos, dexando á la Nacion entregada á la voluntad de su sentimiento, y se ha formado un enemigo en un gran Pueblo, que es él solo capaz de humillar sus deseos, y desorganizar sus extensos planes de usurpacion. Los primeros choques de estos elementos encontrados han sido terribles; pero en España tiene el poder de Bonaparte en el dia una fuerza excéntrica, y cada pequeño triunfo le anuncia una derrota inmediata, y una nueva afrenta. Una desgracia pasagera produce una reaccion general, y cada vez que sus huestes avancen mas allá de lo que la traicion les demarcó en los primeros momentos, deben estar seguras de que tropezarán y se pondrán en contacto con unas masas de poder, cuya impulsion no puede ser suspendida ni debilitada por el oro, por la intriga, ó por la táctica y la fuerza artificial. Nuestros triunfos de Junio, Julio y Agosto, fueron el resultado de un sentimiento vehemente, pero este mismo sentimiento desplegará nuevamente su energía, al paso que se presente el insulto mas inmediato. El Ejército de Madrid, que solo ocupó esta Capital por el sonido, puede calcular quáles serán sus ventajas dentro de un mes, y si congregados los esfuerzos de una gran Nacion, dirigida por un Gobierno que sostendrá su carácter angusto (mientras Fernando VII. y sus sucesores conserven en Europa y en América un palmo de terreno y algunos vasallos) le queda esperar de su irrupcion otra suerte ni otros sucesos que los que ha conseguido hasta fines de la primera época.

Segun noticia comunicada por un Patron procedente de Malta, asegura haber visto barcos rusos y austríacos escoltados por ingleses, y que reynaba la mas estrecha alianza en los tres pabellones: que el Cónsul de Austria, y varios Patrones de esta Nacion, le encargaron y dixerón, que bien podia anunciar con confianza en España la coalicion de estas tres grandes Potencias, y la declaracion pública del Austria contra la Francia. Esta noticia tiene bastantes grados de probabilidad, quando hemos visto en los últimos papeles franceses que han llegado á nuestras manos, segun lo anunciamos en el número anterior, la salida del Embaxador de Alemania, Conde de Metternich, de París; bien que añade el Monitor, que pasa por 15. dias á Viena á *negocios particulares*. El Público podrá calcular, si en las circunstancias actuales, la salida de un Ministro diplomático de este carácter, puede tener por objeto *asuntos puramente particulares*. La verdad del caso es, que el tirano quiere mantener la ilusion, y tranquilizar á sus esclavos, que nada debian temer en su estado, porque ni puede empeorarse, *ni el corazon puede ser mas negro que las alas*; pero los Franceses, semejantes á los Lanzarones de Nápoles, que sin tener mas bienes ni mas hogar que un medio vestido andrajoso, son los mas afligidos, y los que mas alborotan, quando se anuncia una próxima erupcion del Vesubio; temen la guerra del Austria, creen en la conquista de España, y en todos los delirios y extravagancias de su dueño; esperan la adquisicion de la India oriental, y que el Imperio se extenderá hasta el Indostán; que esclavizará á la Persia, y á toda la Asia; y aun hay peluquero, y mozo de café, que espera ser *Duque del Ganges*, y ponerle la ceniza al mismo Mogol. Sin embargo de estas cuentas alegres, la guerra del Austria les viene demasiado estrecha, como si estuviesen en el caso de poder mejorar de condicion baxo la vara de hierro del Jacobino Napoleon, y si qualquiera mutacion en su estado dexaria de mejorar su suerte, reducida en la actualidad á una *dilapidacion* continua, á unas exâcciones sin coto, á engrandecer momentáneamente á una familia abatida y obscura, á sacrificar su agricultura, sus artes, su comercio, y hasta sus conocimientos, á conducir la generacion

presente, y parte de las venideras, á morir lejos del cielo que las ha visto nacer, y á radicar el odio y el justo desprecio del universo, contra una Nacion sin moral, sin honor, sin principios conocidos, y sin dignidad alguna.

Segun noticias de sugeto del mayor carácter, una numerosa division del Exército de Madrid ha sido absolutamente destruida por el del Excmo. Señor Marqués de la Romana en Somosierra, siendo muy digno de notarse, que de 2. mil caballos enemigos solo quedaron 6.

El Exército del Señor Duque del Infantado ha hecho algunos movimientos, por cuyo motivo los Franceses se han replegado por aquella parte hácia Madrid, en donde se sabe que roban todas las mulas, caballos y carros, y se infiere que la tribu salvaje va á mudar de ayres.

Aunque carecemos de detalles sobre los últimos é importantes sucesos de Aragon y Cataluña, sabemos, que los campos de Zaragoza, y hasta los fosos de esta heroica Capital, están cubiertos de caballos y cadáveres; que desde el arrabal hasta el puente del Gállego, no se ven mas que víctimas del valor aragonés, y que el enemigo tiene reducido su Exército de 40. mil hombres á un estado de imposibilidad para proseguir en tentativas tan funestas á *los invencibles*, habiendo perdido 19. mil hombres. El Señor Reding ha adelantado su Quartel general, y se ha vuelto á poner el Exército en estado de mucho respeto. En el campamento de Casa-Masana cerca del Bruch hay mas de 30. mil hombres, y cada dia acuden nuevas fuerzas de paisanos armados. La division del Señor Marqués de Lazan está sobre Gerona, y le será muy difícil al enemigo el incomodar esta importante Plaza.

Ha llegado al Puerto de Alicante un buque mercante dinamarqués con 3. mil quintales de bacalao. Al verse conducido al castillo, y embargado el buque y el cargo, exclamó diciendo, que extrañaba mucho este tratamiento de una Potencia amiga; y al darle una idea justa y verdadera del estado de nuestra guerra, exclamó con muestras de mucho sentimiento, que Bonaparte había engañado a la Dinamarca y á todo el Norte, haciéndoles creer, que su hermano Joseph mandaba pacíficamente en España, y que podian entrar con confianza en sus Puertos.

Se nos asegura , que el cargo de este buque vale mas de 50. mil duros.

No podemos menos de encarecer el valor , conducta y conocimientos del General D. Francisco Xavier Venegas , que despues de sostener la retirada del Ejército del centro desde Calatayud , salvó este precioso resto en el ataque que sostuvo con el General Mathieu , por su actividad , operaciones, y feliz prevision. Este mismo General ha sido el que en 25. de Diciembre ha sostenido cerca de Tarancon el glorioso ataque con 800. Dragones y Granaderos de la guardia imperial, mántndoles mas de 200. hombres , y perdiendo solo unos 30. cubriéndose de gloria , y restaurando el honor de las armas patrióticas. Nos ha parecido conveniente no defraudar al Público de esta roticia , ni á este digno y acreditado General del respeto y la gratitud que le pertenecen.

L I B R O S .

Sacrificios y exemplos que la madre Patria presenta á la imitacion de sus hijos. Publicalos D. Antonio Mordella , vecino de Cartagena , quien los dedica al Excmo. Señor Lord Doile , Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos.

Esta obrita apreciable por su estilo , su erudicion y lenguaje , es otro tanto mas recomendable , porque se debe considerar como una coleccion de máximas patrióticas y religiosas , comparadas con la historia y los hechos mas dignos de imitacion.

Se hallará en las librerías de Mallen , Navarro , Fauli , en la plaza de la Seo , y frente de la Merced , á 3. rs. vn.

Elogio al Señor D. Joseph Caro , Maza de Lizana , Cornel y Luna de Aragon , &c. &c. &c. Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos , por el plausible motivo de haber sido electo segundo Comandante del de Valencia y Murcia.

Ilustrado con noticias de los gloriosos hechos de sus esclarecidos ascendientes hasta el actual Marqués de la Romana , militar incomparable.

POR JOSEPH ESTÉVAN Y HERMANOS , PLAZA DE SAN AGUSTIN.